

**Mémoire sur l'ASSÉ et l'ancienne CASSÉE**

**par l'Association Facultaire des Étudiants en Art  
de l'Université du Québec à Montréal**

**Présenté à l'Association pour une Solidarité Syndicale Étudiante  
dans le cadre du Congrès d'orientation du 25 au 28 novembre 2005**

**Le 15 novembre 2005**

## **Remarque aux lecteurs et lectrices**

Le texte qui suit est le résultat des réflexions entamées lors de la réunion des membres de l'exécutif de l'AFÉA-UQÀM du jeudi 10 novembre 2005. Il s'agit de points de vues personnels dont voici le rapport résumé. Les propos tenus dans ces pages ne sont dirigés vers personne mais vers l'entité CASSÉE dont nous avons nous-mêmes fait partie. Nous ne croyons pas détenir la vérité mais nous tenons à faire attendre notre opinion.

## **Principes de base et revendications**

Les principes de bases et les revendications de l'ASSÉ touchent une large part de la population étudiante et supportent le poids de l'opposition idéologique par rapport aux autres Fédérations. Par conséquent, nous croyons qu'aucune modification notable n'est nécessaire. Nous estimons qu'il est sain de maintenir des revendications larges afin de toucher le maximum d'étudiants et d'étudiantes. Il est essentiel que l'association réalise une analyse politique à long terme. Il serait souhaitable, particulièrement pour l'AFÉA-UQÀM, d'élaborer davantage les revendications artistiques de l'ASSÉ.

## **Campagnes, stratégies, mobilisations et informations**

Une plus grande place pourrait être accordée à la création à l'intérieur des campagnes d'information et d'action de l'ASSÉ, ainsi que lors des événements rassembleurs. Prenons comme exemple les Carrés Rouges qui distinguaient les membres de l'ASSÉ lors des manifestations et des rassemblements organisés.

Une plus grande place pourrait aussi être accordée à l'éducation populaire et aux performances publiques comme mode d'expression et de transmission de l'information, puisque les médias transmettent souvent un discours erroné quant au sérieux des revendications étudiantes.

Nous suggérons que les différentes actions soient mieux préparées et coordonnées, que les manifestations et les actions directes soient coordonnées de façon à produire un résultat optimal. Pour ce faire nous devrions organiser des groupes d'affinités, pour laisser à chaque manifestant le choix de son type d'action et éviter que certains manifestants et certaines manifestantes ne soient associé-e-s à une action à laquelle ils et elles n'ont pas participé. Cependant, il faut éviter aussi que les actions se nuisent entre elles et éviter à tout prix les divisions entre les manifestants et manifestantes. Chacun et chacune doivent être satisfaits et satisfaites du déroulement de la manifestation.

L'AFÉA-UQÀM constate que l'emploi de la démocratie directe cause des difficultés au niveau de la négociation et de la coordination des actions. Nous constatons aussi que les premiers congrès de la CASSÉE ont été plus laborieux que les derniers. Il serait souhaitable que, lors de week-ends de formation, l'ASSÉ prépare les associations étudiantes membres à prendre part aux mouvements de mobilisation nationale. Il est essentiel de responsabiliser les étudiants face aux enjeux politiques et les initier aux principes de la démocratie directe.

Il faudrait assurer un suivi continu auprès des associations étudiantes membres de l'ASSÉ par l'intermédiaire de camps de formation sur application efficace de la démocratie directe et sur l'importance de l'implication au niveau national et de la préparation au congrès. Cela accélérerait les

prises de décisions lors des congrès et peut-être favoriserait l'implication des membres dans les structures de l'ASSÉ.

Il faut informer suffisamment chacun des exécutifs membres de l'ASSÉ afin que chaque cellule puisse servir d'agent éducatif populaire auto suffisant. Les associations ou comités d'éducation populaire devraient avoir comme mandat d'informer leurs étudiants et étudiantes sur la pertinence de la diversité des tactiques. Il est primordial que l'ASSÉ demeure à l'écoute de toutes les associations étudiantes qui auraient tendance à se radicaliser, qu'elles soient membres ou non de la FECQ, FEUQ.

Il nous a été mentionné que l'ASSÉ avait une image médiatique à travailler. Il est important, pour que nos revendications soient prises au sérieux par la population qu'elles soient bien exprimées et expliquées. Lors de la grève, les responsables aux communications auraient gagné à mieux préparer leurs apparitions dans les médias. Néanmoins, depuis la grève, l'ASSÉ bénéficie de beaucoup plus de visibilité médiatique. Ce qui lui permet de communiquer ses revendications à la population plus facilement. Elle se doit de saisir cette occasion pour communiquer à ses membres les conclusions de ce congrès ainsi que les faire connaître à la population en général.

### Le DRAME du comité FEMME (pièce en un acte)

Personnages :

Eveline, jouée par Eveline

Jonathan, joué par Jonathan

*(Les représentants et représentantes de l'AFÉA déposent un casque sur leur tête afin de se protéger des repréailles)*

Jonathan - Les comités femmes....

Eveline *rougissant sous son casque* - hum....

Jonathan - bon.... certains et certaines d'entre nous croient que peut-être qu'il se pourrait que par mégarde, nous ayons, passé trop de temps, malgré tout le respect que l'on a pour la cause des femmes au Québec et dans le monde, le nombre de personnes impliquées à l'intérieur du comité femme nous a fait douter de sa pertinence à l'intérieur des congrès de la CASSÉE, où il y avait un nombre interminable de points urgents à traiter. Nous avons l'impression que la population étudiante, du moins en art, n'est pas appelée vers un tel comité.

Fin

### Conclusion

Enfin, pourquoi l'AFÉA n'est-elle pas associée à l'ASSÉ? Durant la grève, les membres de l'AFÉA ne se sont pas sentis représentés à l'intérieur des instances de la CASSÉE. Le débat sur la diversité des tactiques en est un exemple. L'AFÉA considère que certaines tactiques n'ont pas été gagnantes et ont contribué à l'exclusion de la CASSÉE de la table de négociations, ce qui a favorisé la récupération du mouvement étudiant par les Fédérations. Nous considérons que l'ASSÉ ne représente pas les valeurs partagées par les membres l'AFÉA. Nous avons constaté une nette différence entre les préoccupations des RATS (comité de mobilisations de notre faculté) et celles des autres associations membres de l'ASSÉ. Sur ce, nous souhaitons que notre participation à ce congrès pourra alimenter les réflexions de chacun et chacune afin que l'ASSÉ se dote d'un plan d'action plus représentatif. Que le milieu étudiant reste uni et fort pour contrer la menace grandissante du dégel des frais de scolarité.